
港鐵再有事 會展站疑「走支」
田北辰：員工爆料疑趕工支架放太少 指承建商禮頓未有依足程序

香港文匯報訊（記者 文

森）港鐵沙中線連環爆出

事故，繼早前紅磡站及土

瓜灣站鋼筋分別出現問題

後，有立法會議員昨日引

述前線工程人員消息指，

沙中線「過海段」會展站

進行挖掘工程時，承建商

疑未按程序，為垂直隔牆

放置足夠橫向支撐架，被

港鐵勒令暫停挖掘，須加

固支撐才可繼續工程。是

項工程承建商為禮頓－中

建聯營公司，是禮頓繼紅

磡站後，工程再次出現問

題。
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會展站是以「明挖回填」方式建
造，即先在地底建造垂直牆

身，再向下挖走牆身之間的泥土，但
須同時在牆身之間加上足夠的橫向支
撐架，以防止牆身因受壓而倒塌。
惟立法會鐵路事宜小組委員會主
席、「實政圓桌」議員田北辰昨日透
露，約一星期前收到前線工程人員爆
料，指承建商在施工期間疑因趕工，
未有依足程序，在挖掘後放置足夠的
橫向支撐架，被港鐵發現問題後，勒
令暫停挖掘，須待牆身加固完成後，
才可繼續工程。

批港鐵工程監管機制出事
他解釋，車站挖掘工程會先在工地

設置四幅垂直間隔牆，即一個口字
形，由上而下向地底挖掘，規定每隔
兩米至三米需放置縱向及橫向支撐架
即工字鐵，以支撐垂直牆，「愈向下
挖，幅牆就要承受更大壓力。偷雞唔
放橫向工字鐵，對地盤安全有威脅。
似乎因為趕工、趕時間，有冇其他原
因就未知！」
他表示，目前仍未能掌握會展站工

地的最新狀況，未知港鐵與承建商是
否仍在拉鋸中。他關注事件再涉及承
建商做漏工序，質疑港鐵高層是否知
悉事件，又批評港鐵的工程監管機制
存在問題。

懲罰欠阻嚇力 如慫恿續做漏

他指出，現時對出現施工問題的
承建商欠缺有阻嚇的懲罰，「次次
執返好就算數，咁同慫恿佢繼續做
漏冇分別。」
而在場監工不把問題上報，他擔心

港鐵上層沒有記錄，將來審標和批標
時，根本不清楚承建商過往的表現，
認為港鐵需增加前線監工人手，並開
放招標制度，讓更多合資格承建商投
標進行工程。
根據港鐵網頁資料，港鐵於2015

年1月15日，將沙中線會展站及西面
連接隧道工程批予禮頓－中建聯營，
工程合約總值為58.7億元。
會展站是沙中線「紅磡至金鐘段」

其中一站，預計2021年通車。

香港文匯報訊（記者 文森）
港鐵日前就沙中線紅磡站擴建工
程剪短鋼筋事件向政府提交報
告，路政署認為事件或涉刑事，
已報警處理。工程分判商之一，
中科興業表示，不認為港鐵已盡
心盡力地反映事實之全部；又指
前日曾嘗試接觸港鐵，但未能聯
絡，已轉向路政署鐵路拓展處尋
求會面討論，正等待回覆。
港鐵在報告中曾指，港鐵與工

程總承建商禮頓其中一間分判商
代表會面時所取得陳述，與禮頓
向港鐵所作陳述有出入，故報告
將分判商身份和有關陳述隱去，
並另將此部分陳述交予政府。

曾向港鐵作陳述但內容未被報
告列出的中科興業，前日批評路
政署將法律上不被接納的傳聞證
供轉交警方調查，是行政上的嚴
重疏忽和失誤。
中科興業昨日回覆傳媒查詢時

再提出多項質疑，包括港鐵在撰
寫報告時，讓已被指明具指使嫌
疑的禮頓提供意見，以及港鐵為
何不查明和追查是誰指示另一分
判商泛迅剪短鋼筋。
中科興業又質疑，港鐵報告幾

乎大部分內容都沒有書面證據，
都同樣是口述、憶述或傳聞證
供，為何港鐵只將他們的舉證以
沒有證據為理由分開處理。
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■港鐵紅磡站地盤。 資料圖片

就港鐵沙中線會展站挖掘工程未
有放置足夠支撐架事件，路政署回
覆香港文匯報查詢時表示，之前並

未收到港鐵公司通知，昨日已即時跟進事件，並要求
港鐵在48小時內以書面交代詳情。該署現階段不作評
論。港鐵昨晚回應香港文匯報查詢時則指，承建商必
須按所有相關規定進行工程。
路政署回覆時指出，會展站是沙中線紅磡至金鐘段延

線的一個地底車站。在建造車站時，承建商須建造臨時
結構支撐以進行挖掘工程。而港鐵受政府委託作為沙中
線工程的項目管理人，有責任確保建造工程的安全及質
量。至於有關會展站挖掘工程的問題，路政署表示之前
並未收到港鐵通知，署方已於昨日即時跟進，並要求港

鐵在48小時內書面交代事件詳情。該署現階段不作評論。

港鐵：承建商須按規定進行工程
就最近有關沙中線會展站工程報道，港鐵發言人昨

晚回應指，承建商必須按所有相關規定進行工程。發
言人又指，由於有關工程涉及很多技術資料和紀錄，
現正整理相關資料，會按路政署要求，書面交代事件
詳情，稍後亦會向傳媒提供進一步資料。
另外，廉政專員白韞六昨日出席廉政公署活動後，

被問到有否接獲有關沙中線工程的投訴或會否作主動
調查時僅表示，廉署一向採取保密原則，不會披露任
何投訴內容或作出評論，但會關注社會上所有發生的
事情。 ■香港文匯報記者 文森

香港文匯報訊（記者 文森）就港鐵沙中線會展
站工程垂直牆疑未放置足夠支撐架即進行挖掘，
多位工程界人士指出，此舉或導致周圍道路、建
築物破損，影響居民，最壞情況更會令垂直牆倒
塌，危害在地底工作工人之安全，必須盡快處
理。
就近期港鐵工程屢次發生事故，有議員要求加強

資訊透明度，而政府成立的獨立調查委員會亦不應
只調查單一事件，應調查整個制度。
資深土木工程師倪學仁接受傳媒訪問時表示，工

程顧問設計工程時，一般會以較極端的數據作假
設，定出放置支撐結構的標準，但不排除承建商在
施工時見工地的地下水位土質狀況較預期理想，
「偷雞」少放支撐架以縮減工期趕工，令工程進度
加快。
倪學仁指出，在此情況下，由於承托泥土壓力的
支撐減少，附近泥土可能會移動，嚴重時或導致馬
路裂開，地底喉管容易爆裂，最懷情況更會令垂直
牆倒塌，故目前承建商除需要按照圖則補回足夠支
撐架，亦需對工地附近路面及地底設施進行檢查，
了解有否出現移動或下沉。

附近建築物亦會受影響
工程師學會前會長陳健碩指出，深層挖掘工程

必須確保隔牆有足夠支撐力，以承托泥土和沙石
的重量，除設置工字鐵，亦可用泥釘加固，大前
提是必須依照圖則施工，否則隔牆倒塌會危害地
底工作工人的安全，亦會影響附近建築物及地底
設施。

陳健碩又指，港鐵應檢討招標制度，參考政府的
標準，如果承建商出現違規施工，必須如實在考勤
報告反映，嚴重者禁止短期內再投標。
另一位工程師學會前會長黃澤恩表示，若有此情

況，出現馬路下沉多於預期或者出現裂痕是小事，
可以補回，但仍屬違規；至於最嚴重情況則是隔牆
擋不住而倒塌，馬路或現出大洞，危及行人和車輛
安全。

張國鈞：承建商有責任交代
就近期港鐵工程屢次發生事故，民建聯立法會議

員張國鈞表示，沙中線工程出現結構問題，有關工
程承建商有責任向公眾交代，希望承建商禮頓可主
動交代事件。
對於會否考慮在立法會使用特權法成立委員會調

查事件，張國鈞表示，要視乎承建商的態度和政府
的跟進行動，不排除會用其他方法，讓事件水落石
出。

謝偉銓：港鐵應增資訊透明度
立法會建築、測量、都市規劃及園境界議員謝偉

銓指出，近期港鐵沙中線及高鐵不時出現事故，都
是被議員或傳媒揭發，認為現時社會對資訊的要求
已增加不少，政府及港鐵應提高資訊的透明度，主
動公佈並解釋事件，市民才能安心。
謝偉銓又認為，政府成立的獨立調查委員會不應

只調查單一事件，可以「睇大啲」，除了調查事件
外，亦應調查整個制度，以及是否有法例因時間太
久而需改變等。

隨時活埋工人 馬路或現大洞

路署：事前未獲通知 促兩天內交代
�&

■張國鈞指不排除會用其他方法，
讓事件水落石出。 資料圖片

■謝偉銓指港鐵應主動公佈並解釋
事件。 資料圖片

■田北辰批評港鐵的工程監管機制存在問題。
資料圖片

■■承建商疑未按程序承建商疑未按程序，，在會展站地在會展站地
盤放置足夠支撐架盤放置足夠支撐架。。圖為會展站發圖為會展站發
現炸彈的地盤現炸彈的地盤。。 資料圖片資料圖片

美國上周五宣佈對中國500億美元商
品徵收25%關稅，中國當天深夜馬上
出台同等規模、同等力度的徵稅措施，
意味着中美貿易戰已近在眼前。本港作
為細小的外向型經濟體，對外貿易一直
是重要的支柱產業，中美貿易關係逆轉
對本港影響甚大，無論政府還是個人，
都必須針對可能由此產生的震盪和惡果
做足防禦措施。長遠而言，本港必須充
分利用國策，強化並且加快融入粵港澳
大灣區的龐大經濟體之內，並在「一帶
一路」建設上發揮更實在的作用，才能
從根本上提升本地經濟抵禦風險的能
力。

中美之間近月來已進行三輪貿易談
判，主要涉及縮減中美貿易逆差，中國
亦願意以積極舉措增加採購美國商品，
擴大對外開放的力度。但美國總統特朗
普一意孤行，幾經「變臉」後終正式宣

佈對中國的500億美元進入貨品加徵關
稅，包括「中國製造2025」的高科技產
品。特朗普還威脅中國不要採取報復行
動，否則美國將進一步加徵關稅。但中
方早前已多番表明「不願打也不怕打」
貿易戰的態度，因此當晚深夜就公佈，
決定對原產於美國的659項、約500億
美元進口商品加徵25％的關稅。中方提
出的關稅措施規模、力度與美國完全對
等，同時宣佈此前雙方磋商達成的所有
經貿成果將同時失效。從反應速度之快
看，中方對美國的徵稅措施早有預期、
早作準備、決不妥協，一旦美國進一步
擴大戰線，相信也會很快以同等力度回
擊。

觀察近段時間美國對中國的連番動
作，其目的一方面是減少貿易赤字，另
一方面是針對「中國製造2025」計劃，
壓抑中國的產業升級。說到底美國將中

國的崛起視為威脅，是出於經濟、軍事
等綜合實力的戰略考量。從這個角度思
考，中美雙方在貿易乃至其他方面的衝
突，很大可能不是一時和偶發的，而會
持續甚至擴展。中美兩個世界最大經濟
體的衝突，勢必對全球經濟形勢產生巨
大衝擊，香港作為高度開放的經濟體，
自然首當其衝，除了要及時推出短中期
的因應措施外，還必須對香港經濟長遠
的戰略定位和發展方向有全局性思考和
安排。

第一，本港必須充分認識到國家的粵
港澳大灣區發展戰略、「一帶一路」建
設等倡議帶來的龐大機遇，強化並且加
快融入大灣區的步伐和深度。只有依託
大灣區這一龐大而且潛力巨大的經濟
體，才會有充足能力抵禦外圍的經濟衝
擊。一直以來，香港與珠三角經濟體都
有着密不可分的關係，由早期的前店後

廠到後來產業中心和金融中心，都成為
國家經濟發展的重要引擎。如果單看香
港這個細小的外向型經濟體，無疑存在
着產業結構單一、高度依賴外部經濟等
弱點，但如果將包括香港在內的粵港澳
大灣區作為一個整體來看，則有着深厚
的產業鏈優勢和互補的產業分工，將可
大大增加對外來衝擊的抵禦能力。

第二，作為自由港，貿易一直是香港
重要的支柱性產業。必須看到，美國對
包括中國內地、歐盟在內的世界主要貿
易體接連發動貿易戰，將對全球化發展
產生極大衝擊，香港與貿易相關的產業
必然首當其衝。這更警醒香港必須加快
經濟轉型，發展新的支柱產業。國家主
席習近平早前親自作出批示，明確指出
要促進香港和內地加強科技合作，並支
持香港成為國際創新科技中心。這無疑
為本港經濟轉型發展指明了方向。香港

從政府到企業都要積極推進、凝神聚
力，共同將創新科技打造成新的優勢產
業。

第三，中美貿易戰警醒我們，必須擁
有關鍵技術、自主品牌等核心競爭力，
才能在國際競爭中立於不敗之地。本港
企業需要加強與內地企業合作，發揮各
自優勢，下苦功創建自主品牌，才能從
根本上做大做強。

早前，商務及經濟發展局局長邱騰華
被記者問及「會否擔心香港受貿易戰影
響」時，他主動提及前往北京，與中央
部委就香港如何全面參與和助力「一帶
一路」發展舉行聯席會議，探討香港如
何在「一帶一路」建設上發揮作用。這
說明特區政府認識到，國家的發展戰略
和「一帶一路」倡議正為香港提供無限
的機遇，抓好機遇、聚焦發展、加快融
合，正是香港的前景和希望所在。

把握國策機遇加快融合 提升抵禦國際風險能力
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